

MEDICOS HIDROLOGOS ILUSTRES

Luis RODRIGUEZ MIGUEZ*

DON VICENTE ASUERO Y CORTAZAR Un ilustre desconocido de la Hidrología Médica Española



D. Vicente Asuero y Cortázar, a pesar de tener publicada una biografía y estar ampliamente citado por el Dr. E. García del Real en *"Historia contemporánea de la Medicina"*, del que dice "y que logró alcanzar las cimas más altas de la reputación profesional. Se le consideró como el **PRIMER MEDICO ESPAÑOL** de su tiempo", apenas es citado en la literatura relacionada con la Hidrología Médica, ni tan siquiera lo citan J. García Ayuso, en *"Tratado Completo de Hidrología Médica, Climatología y Legislación Balnearia"*, José de San Romón y Rouyer, en *"Hidrología Médica"*, y

Manuel de Armijo Valenzuela, *"Compendio de Hidrología Médica"*, lo que es hasta cierto punto lógico pues como también consigna García del Real *"La vida de Asuero está desprovista de hechos ruidosos y esmaltada, en cambio, por el ejercicio austero y sabio de nuestra honrada y noble profesión"*. Hechos a los que se suma lo poco prolífico que fue con la pluma, como sigue relatando García del Real: *"Asuero, como la mayoría de los médicos españoles, ha escrito poco. Entre sus obras destacan la oración inaugural de la Real Academia de Medicina en el año 1854, a la que sirvieron de temas los vicios de las disposiciones legales y reglamentarias para las oposiciones a cátedras; discurso que una obra literaria, llena de erudición, abundosa en doctrinas filosóficas y exornada, como Asuero sabía hacerlo, con la severidad de la más correcta dialéctica y las galas de la más atildada dicción; las lecciones sobre "Fundamento de la terapéutica sustitutiva", a que anteriormente hemos aludido; el discurso pronunciado en la inauguración del curso académico 1855-56, en el que desarrolló magistralmente el tema "Aptitud para el estudio de las ciencias y artes"; el programa razonado de ampliación de la terapéutica e hidrología médicas; el discurso de recepción en la Academia de Ciencias Naturales, a más de otras monografías, informes, consultas e historias clínicas, unas publicadas, otras inéditas, que dan claro testimonio de las otras envidiables que, como escritor profundo y correcto, a la vez que florido, adornaban a nuestro biografiado.*

Como trabajos médicos deben mencionarse especialmente los siguientes: discurso sobre el garro-

* Director de Salud-Orense.

tillo; discurso sobre el cólera; Memoria sobre la frenología; Memoria sobre el cáncer; Memoria sobre los instintos; el doctor Manrique, enfermo, asistido por el doctor Asuero; historia de la última enfermedad del duque de Valencia, etc.”.

Sin embargo: “Pertenece Asuero a casi todas las Academias de España y muchas extranjeras, aparte de otras distinciones honoríficas, entre las que contaba la Cruz de la Orden civil de Beneficencia, única cinta que con orgullo ostentaba sobre su pecho...”

En los datos más relacionados con la Hidrología Médica seguiremos la biografía de Fermín Caballero:

FAMILIA Y NACIMIENTO

Fue el último de seis hermanos, “... Los padres de nuestro Doctor fueron Don Angel Antonio Asuero y Guinea, natural de la ciudad de Nájera, en La Rioja (Logroño) y profesor de cirugía en la misma, y Doña Victoria Sáez de Cortázar, natural del lugar de Castillo, jurisdicción de Vitoria, en Alava” ... “Este matrimonio peregrinante por varios partidos quirúrgicos, tuvo y procreó seis hijos, cuatro varones y dos hembras, que según el orden de su nacimiento fueron:...” (Caballero, pp. 11, 12) “... Don José... Don Zenon... ...Doña Bárbara, que casó con D. Blas Matute, dejando por hija única a Felisa (segunda esposa de Fermín Caballero). Fue mujer de gran talento, discretísima; sabía hablar bien y en el lenguaje acomodado a cada interlocutor, ganándose la voluntad de cuantos la hablaban, jóvenes o viejos, seglares o eclesiásticos, alegres o melancólicos. De resultas del arrebatado elogio fúnebre que hizo sobre su féretro el Dr. Mata en 1858, prohibió el Gobierno los discursos en los Campo-Santos... ... Don Cosme... ...Doña Gertrudis... ... DON VICENTE, a quien se consagra la presente historia”, (Idea, pp. 13 y 14).

El biógrafo declara su amistad con el Doctor Asuero “... Mi amigo vio la primera luz el lunes 27 de octubre de 1806 en la antigua ciudad de Nájera, tangente el Tritium Megalum de los romanos, regada y combatida por las aguas del río Najerilla, y pueblo de muy buenas y abundantes producciones...” (Idem, p. 15).

SIMPLIFICACION DEL APELLIDO

Suprimió en su firma el apellido materno “Sáez

de Cortázar”, tal y como lo trasmitió a la posteridad, “... Don Vicente Asuero y Cortázar, que en realidad era Sáez de Cortázar, hubo de omitir la primera parte del apellido materno por abreviar y no parecer portugués; no debió influir en la supresión el usual arbitrio de que fuese común el patronímico; que harto raro era ya su primer sobrenombre, no encontrado en otra familia, que en la suya, desde el rey de Persia acá. En la firma más usual ponía sólo el inequívoco apellido Asuero; pero desde que creció el hijo, a quien tuvo el mal gusto de darle su propio nombre, y llegó a ser también doctor en Ciencias médicas como el padre, se vió éste en la necesidad de añadir Cortázar, y de adicionar aquel el de Villaescusa, para evitar equivocaciones. No había reparado en los inconvenientes y perjuicios de esta repetición de nombres en las líneas; más su claro juicio convino muy luego en reconocerlos, aunque tarde...”, (Idem, pp. 14 y 15).

CATEDRÁTICO DE UNIVERSIDAD

Catedrático de reconocida fama y prestigio de la Facultad de Madrid por real orden de 20 de octubre de 1843, “... Durante el período del Gobierno provisional de la Nación, en que desempeñé el ministerio de la Gobernación, al que entonces estaba anejo el ramo de Instrucción pública, se hizo un primer arreglo de las Facultades de Medicina de la Península, y se nombraron de real orden todos los catedráticos. Más de una vez he tenido la satisfacción de oír a profesores distinguidos que no figuraron en aquel arreglo, que la elección se hizo generalmente con tal acierto, que a tener seguridad de igual justificación y criterio, no habría que enaltercer tanto el sistema de oposiciones. De los antiguos catedráticos de probado mérito ninguno fue excluido; los que ingresaron de nuevo en el profesorado merecieron en aplauso de la clase, más que el favor del ministro. Entre estos últimos fue nombrado en propiedad para la Facultad de Madrid el Licenciado D. Vicente Asuero y Cortázar, por real orden de 20 de octubre de 1843, y en 25 años que desempeñó el profesorado, puso en evidencia que pueden elegirse las positivas sumidades del saber sin la lucha terrible y engañosa de las oposiciones, cuando preside una sana y decidida voluntad...” (Idem, pp. 38 y 39).

(Ocupó la plaza de socio de número de la Academia de Medicina y Cirugía de Madrid, que obtuvo por oposición, en 1839, y la cátedra en propiedad de la Universidad en 1843, concedida por Real or-

den en virtud de méritos, servicios y reconocida competencia del biografiado y por recomendación del doctor Mata. Asuero no se doctoró hasta 1846. (E. García del Real en "Historia contemporánea de la Medicina", Madrid, 1934, p. 229)).

SUS PRIMEROS CONTACTOS CON EL TERMALISMO

En sus viajes de estudio, cobraba importancia capital sus visitas a los establecimientos balnearios entre los que destacaban los del Alto Marne, y Vichy, "... Repitió los viajes (de estudios al extranjero) por ocho veranos, en los 1857, 1858, 1860, 1862, 1864, 1865, 1867 y 1871, haciendo en alguno de ellos excursiones por Suiza, el occidente de Alemania e Inglaterra, y repetidas veces a Vichy, cuyas aguas mejoraban admirablemente su estómago. De estos manantiales del Alto Marne era tan devoto, que enaltecía sus virtudes hasta el punto de parecerle inmejorable todo lo que se refería a Vichy...". (Idem, pp. 85 y 86).

MUSEO TERAPEUTICO

Con los más diversos objetos que habían llamado su atención en sus viajes formó un museo, anejo a su cátedra, "... Entre los frutos obtenidos en estos viajes de estudio merece mención especial el surtido de objetos, productos y sustancias medicinales, que llegó a coleccionar para formar un museo terapéutico anejo a su cátedra, y hacerla experimental. Además de los preciosos ejemplares de cuerpos medicamentosos, que había alcanzado su diligencia y relaciones en los principales establecimientos de droguería y farmacia de Madrid, fue trayendo de París cuanto encontraba digno de figurar en su museo especial, llegando a estar persuadido de que era el más rico depósito que conocía". (Idem, p. 86).

"ATLAS BALNEARIO"

Completó el museo con la realización de un *mapa balneario* de la península, en el que los alumnos de Hidrología podrían reconocer la geografía balnearia, de España, Portugal y Pirineo francés, "... añadióle también un mapa balneario de su invención, formado sobre la gran carta mural de la Península, del Coronel D. Joaquín Pérez de Rozas y Campuzano. Consiste en haber fijado sobre los

lugares que tienen establecimientos minero-medicinales, unas tarjetas ovaladas y convexas, en cuyo centro está en gruesos caracteres el nombre de los baños y los grados de temperatura de las aguas, indicando con fajas de colores alrededor la clasificación a que corresponden según la Hidrología médica: de modo que los alumnos, desde larga distancia, pueden reconocer la geografía balnearia de España, Portugal y Pirineo francés, y distinguir de una ojeada cuanto constituye su parte esencial, necesaria al médico...". (Idem, pp. 86-87).

PROFESOR DE LA ASIGNATURA DE "HIDROLOGIA MEDICA"

Creada en 1867, le fue confiada la enseñanza de dicha materia, "... y en 13 de agosto de 1867 se le nombró para la nueva asignatura de ampliación a la Terapéutica, Farmacología e Hidrología médicas, creada en el reciente plan de estudios, para el que fue consultado...". (Idem, p. 41).

Ya en posesión de la cátedra publica una interesante obra que lleva por título "*Programa de ampliación de la Terapéutica e Hidrología médica*", "... La cuarta y última publicación de nuestro protagonista salió con el título de «Programa de ampliación de la Terapéutica e Hidrología médica, por el Doctor Don Vicente Asuero y Cortázar, Catedrático de esta asignatura en la Facultad de Medicina de Madrid, médico Consultor de la Real Cámara, miembro de la Real Academia de Medicina, etc., etc.» ... Madrid, imprenta médica de M. Alvarez, calle de San Pedro, núm. 16, bajo, 1868.- Un cuaderno en cuarto de regular edición y papel, con 87 páginas. Únicamente se publicó la "primera parte o sea ampliación de la Terapéutica", en el periódico La Asociación Médica, que luego dió en un cuaderno suelto de su Biblioteca, a los suscriptores. Contiene tres capítulos: el primero relativo a la fuerza medicatriz, o investigación acerca de los fenómenos de la terapéutica espontánea o natural en el curso de varios estados morbosos; el segundo de los fenómenos físico-químico-orgánico-vitales averiguables, que conservan la salud y la restablecen, y que, ignorados o desatendidos muchas veces, han dejado fraguar las novelas terapéuticas, en que hace de héroe o de protagonista la fuerza que se llama medicatriz; el tercero, consideraciones generales acerca de la terapéutica natural, o sea de la fuerza medicatriz de los autores...". (Idem, pp. 103 y 104).

MUERTE

Falleció el 23 de febrero de 1873, en auténtica veneración de multitudes, "...Durante el novenario, que por cierto fue de diez días, la casa mortuoria se vió constantemente llena de amigos y conocidos, y aún de algunos desconocidos que veneraban al gran médico sin haberle tratado; y a las honras que el 4 de marzo se celebraron en S. Luis fue el concurso de caballeros y señoras tan numeroso, que muchas personas no logaron penetrar en el templo, cuajado de fieles...". (Idem, pp. 173 y 174).

DATOS DEL AUTOR DE LA BIOGRAFIA



Fermín Caballero y Morgay, escritor, geógrafo y político español. Nació en Barajas de Melo (Cuenca) el 7 de julio de 1800, muerto el 17 de junio de 1876. Hijo de labradores acomodados, recibió una buena educación. Estudió en el Seminario de San Julián de Cuenca y en la Universidad de Zaragoza. Destinado a la carrera eclesiástica, la revolución triunfante de 1820 determinó en él un cambio de rumbo y emprendió los estudios de Derecho, que cursó y terminó en Alcalá de Henares y Madrid.

Su verdadera vocación eran la geografía y la agricultura. Levantó planos topográficos de varias poblaciones. Por la fama adquirida le fue confiada la nueva cátedra de geografía y cronología de la

Universidad de Madrid. Tres meses antes de su fallecimiento, fue nombrado primer presidente de la Sociedad Geográfica de Madrid.

Apoyó la política de Mendizábal, fue diputado por Cuenca y Madrid y dos veces ministro de la Gobernación con Joaquín María López. Escribió numerosas obras y opúsculos sobre temas de Geografía, Agricultura, Botánica, Historia, Estadística, etc. Destacan: "*Nomenclatura geográfica de España*" (1834); "*Manual geográfico-administrativo de la monarquía española*" (1844); "*Diccionario manual geográfico-administrativo de la Monarquía española*", "*Nomenclatura geográfica de España*", "*Pericia geográfica de Cervantes*", "*El Alcázar de Sevilla*".

Su obra más recordada es la "*Memoria sobre el fomento de la población rural*" (1862), de la que se hicieron copiosas ediciones. Fue premiada y considerada por algunos críticos como superior al "*Informe en el expediente de ley agraria*" de Melchor Gaspar de Jovellanos. En verdad, pocas obras didácticas del siglo XIX presentan condiciones de estilo y de lenguaje que puedan compararse. Inspiró y dió nombre a toda una política de asentamiento de campesinos en "*cotos redondos acasados*" (explotaciones de tamaño medio en las que se hallaba la vivienda de la familia, que había de cultivarla); pero esta política, que se basaba ante todo en supuestos técnicos y que eludía los problemas más económicos y sociales básicos (estructura de la propiedad de la tierra, etc.) resultó a la larga ineficaz.

También son dignas de mención sus "*Vidas conqueses ilustres*" (1868-75): Díaz de Montalvo, Alonso y Juan de Valdés, Melchor Cano, el abate Hervás y Vicente Asuero, que figuran entre las mejores biografías de la moderna erudición española.

Casó con Paula Heredero, fallecida en 1855, de la que no tuvo sucesión. En 1860 contrajo matrimonio en segundas nupcias con Felisa Matute y Asuero.

DATOS DEL DOCTOR MATA

Pedro Mata y Fontanet. Médico, político y escritor español (Reus, 1811-Madrid, 1877). Tuvo que emigrar a Francia y allí perfeccionó sus estudios médicos, junto a Orfila; de regreso, fue nombrado Catedrático de Medicina Legal y Toxicología en la Universidad Central, de la que fue posteriormente rector. Figura importante de la medicina española del s. XIX, ya que se le considera el introductor de la medicina legal con su "*Tratado de medicina le-*

gal y toxicología" (1846).

Tuvo una activa participación en la política democrática catalana; alcalde de Barcelona, diputado, senador y gobernador de Madrid. Fundó los periódicos "El procurador de la libertad" (1835), y "La joven España" (1838) y colaboró en "El va-

por". Publicó además una serie de estudios sobre psicología y siquiatria. Fue también escritor, con una serie de novelas, entre las cuales destaca "El poeta y el banquero" (1842), "Historia de la música", "Las campanas del terror", y "La monja enterrada en vida".

BIBLIOGRAFIA

FERMIN CABALLERO, "Biografía del doctor Don Vicente Asuero y Cortázar". Madrid, 1873.

GARCIA DEL REAL, E. "Historia contemporánea de la Medicina". Madrid, 1934, pp. 228-232.

GRAN ENCICLOPEDIA LAROUSSE. "Caballero, Fermín". Barcelona, 1987. T. 4, p. 1680.

DICCIONARIO ENCICLOPEDICO ABREVIADO. "Caballero, Fermín". Espasa-Calpe, Madrid, 1957. T. 2, pp. 327-328.

BOMPIANI. Diccionario de Autores de todos los tiempos y de todos los países. "Caballero, Fermín". Barcelona, 1988, T. I, p. 432.

BOMPIANI. Diccionario Literario de obras y personajes de todos los tiempos y de todos los países. "Memoria sobre el fomento de la población rural". Barcelona, 1988, T. VII, p. 70.

GRAN ENCICLOPEDIA LAROUSSE. "Mata, Pedro". Barcelona, 1987, T. 15., p. 7045.

DICCIONARIO ENCICLOPEDICO ABREVIADO. "Mata, Pedro". Espasa-Calpe, Madrid, 1957, T. 5., p. 701.

balneario

Termas



Victoria

HOTEL*** en el mismo BALNEARIO

Aguas hipertermales, clorurado-sódicas, litínicas

- **REUMATISMOS CRONICOS ARTICULARES, MUSCULARES, NEURALGIAS**
- **RECUPERACION DE ALTERACIONES TRAUMATICAS**
- **AFECCIONES CRONICAS DE VIAS RESPIRATORIAS**

Abierto todo el año
Personal Sanitario Especializado

08140 CALDES DE MONTBUI (BARCELONA)
(a 28 kms. de Barcelona y a 200 m. sobre el nivel del mar)
Teléfono: (93) 865 01 50 - Fax: (93) 865 08 16